

DÉPARTEMENT DU RHÔNE  
Arrondissement de Villefranche-sur-Saône  
Canton de Thizy-les-Bourgs  
**Mairie de POULE-LES  
ECHARMEAUX**  
(69870)

Tél : 04 74 03 64 48  
E.mail : mairie@poulelesecharmeaux.fr

## DÉLIBÉRATION DU CONSEIL MUNICIPAL

### SÉANCE DU 21 FEVRIER 2025

N° 2025-005

OBJET :

**COR**

**AVIS SUR LE PROJET  
DE PLAN DE MOBILITE  
DES TERRITOIRES  
LYONNAIS PORTE PAR  
LE SYTRAL**

Date de convocation : 13 février 2025  
Nombre de conseillers en exercice : 14  
Nombre de conseillers présents : 12  
Nombre de suffrages exprimés 14

Présents : CHAMPALE Aymeric, LABROSSE Bernadette, CROISAT-MARINIER Gaëlle, DABONOT Denis, BALLON Anne-Marie, RONGIARD Christiane, BARBERET Annie, GRAS Isabelle, PEREZ Sonia, COFFY Loïc, BEROUJON Jean-Baptiste, DOMINGUEZ Nicolas.

Absent excusé : DESMONCEAUX Jean-Marc (pouvoir donné à Jean-Baptiste BEROUJON), JANDARD Gilles (pouvoir donné à Bernadette LABROSSE).

Secrétaire de Séance : Isabelle GRAS

Monsieur le Maire rappelle que l'ordonnance du 8 avril 2021 relative à l'autorité organisatrice des mobilités des territoires lyonnais a créé un établissement public local devant se substituer au 1<sup>er</sup> janvier 2022 au Syndicat mixte des transports pour le Rhône et l'agglomération lyonnaise (SYTRAL) et impose à cet établissement public local d'élaborer sur son ressort territorial un Plan de mobilité (PDM).

Par délibération du 16 mai 2022, le conseil d'administration de SYTRAL Mobilités a prescrit l'élaboration du plan de mobilités des territoires lyonnais (PDM), en a fixé les objectifs et défini les modalités de concertation.

Le 21 novembre 2024, le conseil d'administration de SYTRAL Mobilités a arrêté le projet de Plan de mobilité des territoires lyonnais élaboré à l'échelle de son ressort territorial.

Dans le cadre des dispositions de l'article L1214-28-2 du code des transports, il est soumis, pour avis, au conseil régional, aux conseils départementaux intéressés, au conseil métropolitain, aux conseils communautaires des établissements publics de coopération intercommunale membres de l'Autorité organisatrice des mobilités des territoires lyonnais (AOMTL), aux autorités organisatrices de la mobilité limitrophes, aux conseils municipaux des communes du ressort territorial de l'autorité organisatrice des mobilités des territoires lyonnais, ainsi qu'aux autorités administratives compétentes de l'État concernées dans un délai de 3 mois à compter de la date de transmission du projet, soit avant le 28 février 2025.

L'avis qui n'est pas donné dans ces délais est réputé favorable.

Présentation du Plan De Mobilité des territoires lyonnais :

Le PDM est un document de planification et de programmation permettant d'anticiper les mobilités de demain aux horizons 2030 et 2040. Il vise à anticiper l'évolution des pratiques de mobilité selon les territoires et à planifier des solutions adaptées pour réduire le trafic automobile en développant des solutions alternatives et complémentaires à la voiture individuelle [...] ». Les spécificités des territoires sont prises en compte pour la mise en œuvre d'actions adaptées.

Il fixe des objectifs ambitieux en matière d'évolution des parts modales : une baisse des déplacements en voiture passant de 48 % en 2015 à 23 % en 2040, une augmentation des transports collectifs représentant actuellement 16 % en 2015 et un objectif de 23 % en 2040, ainsi qu'une multiplication par 10 de l'usage du vélo sur la même période. En matière de transition énergétique et écologique, il vise une réduction de 42 % des émissions des gaz à effet de serre.

Le Plan De Mobilité des Territoires Lyonnais (PDMTL) prend en compte le ressort territorial élargi de SYTRAL Mobilités (les AOM du Rhône et de la Métropole de Lyon), soit un territoire de 1 485 000 habitants, 863 000 emplois et 263 communes.

Le PDMTL est un projet global, cohérent et pertinent qui prend en compte les spécificités des territoires notamment le bassin de mobilité du Beaujolais pour « des mobilités pour tous et dans tous les territoires ». Il tient compte les orientations du Schéma de cohérence territoriale (SCOT) du Beaujolais.

Les quatre ambitions clés du Plan De Mobilité des Territoires Lyonnais d'aujourd'hui à 2040 :

- des mobilités comme leviers de bien-être et de santé : une réduction de la place accordée à la voiture qui ouvre de nouvelles opportunités ;
- des mobilités pour tous et dans tous les territoires : développer des offres et services prenant en compte tous les publics et tous les territoires ;
- des mobilités adaptées aux temporalité des modes de vie : un système efficace à tous les moments de la journée et de la semaine ;
- des mobilités largement décarbonées : une division par 2 des usages de la voiture solo.

Le bassin de mobilité des territoires lyonnais est globalement un territoire attractif avec des besoins croissants en mobilité et un vieillissement différencié en fonction des territoires.

Les trois bassins locaux de mobilité (agglomération lyonnaise, Ouest lyonnais et Beaujolais) et leurs polarités, présentent des contextes économiques très différents, des écarts importants de niveaux de vie et des inégalités d'accès aux services et équipements du territoire dont il est impératif de tenir compte.

Au sein du territoire beaujolais, le nord du territoire de la Communauté d'agglomération de l'Ouest Rhodanien (COR), tout particulièrement avec l'ouest montagneux de la Communauté de Communes Saône-Beaujolais, est caractérisé par un vieillissement de sa population (donc une moindre proportion de familles avec enfants) et une précarité énergétique des ménages liée à la mobilité automobile, plus marqués.

Les motifs de déplacement au sein des territoires lyonnais sont variés mais relativement homogènes et les déplacements vers le travail y sont caractérisés par leur longueur, en dehors de l'agglomération lyonnaise tout particulièrement.

Les modes de déplacement au sein des territoires lyonnais sont fonction des offres de transport, dont la densité varie logiquement en fonction de l'éloignement du cœur de l'agglomération lyonnaise.

Ces offres se doivent d'être au service du rayonnement du territoire, des échanges en son sein et de l'évolution souhaitée des pratiques de mobilité.

L'agglomération lyonnaise pèse d'un poids déterminant dans les déplacements du territoire, mais il y a des enjeux importants liés aux déplacements internes aux bassins locaux de mobilité.

Les territoires lyonnais sont marqués d'une dépendance forte à la voiture, notamment dans les territoires ruraux et périurbains mais l'usage de la voiture est malgré tout en baisse dans les trois bassins locaux de mobilité, en lien avec des évolutions recentrées des pratiques de mobilité.

Il est rappelé que 87 % des déplacements en Beaujolais sont internes au territoire, mais que les déplacements vers l'extérieur représentent 54 % des kilomètres parcourus, notamment vers l'agglomération lyonnaise, et c'est particulièrement vrai des déplacements effectués depuis le territoire de la COR.

Les objectifs d'évolution des parts modales sont adaptés aux spécificités des bassins locaux de mobilité.

Pour le Beaujolais, les parts modales en nombre de déplacements en 2015 se déclinent comme suit :

- 63% en voiture ;
- 29% en marchant ;
- 5% en transports en commun ;
- 1% vélo ;
- 2% autres

Les objectifs en 2040 :

- 37% en voiture ;
- 36% en marchant ;
- 14% en transports en commun ;
- 10% en vélo ;
- 3% autres

Le Plan De Mobilité identifie plusieurs enjeux pour le territoire du Beaujolais :

- Répondre à la demande au sein des vallées et à la croissance des flux structurants en lien avec l'agglomération lyonnaise en s'appuyant sur l'offre ferroviaire existante, complétée par des offres de transports collectifs routiers attractifs et capacitaires et par du covoiturage (concerne particulièrement la Haute vallée d'Azergues) ;
- Contribuer au rééquilibrage est-ouest du développement du territoire par la mise en place d'offres alternatives à la voiture (transports collectifs, covoiturage) identifiables et performantes permettant de faciliter les échanges est-ouest (objectif du SCOT) ;
- Désenclaver certaines parties du territoire par l'amélioration de l'articulation des réseaux et des infrastructures pour les modes actifs afin de limiter l'usage de la voiture individuelle pour les déplacements courts et en favorisant l'intermodalité dans les gares et plus largement dans chaque vallée du territoire, en lien avec le développement des offres ferroviaires et de cars ;
- Accompagner les changements de comportement de mobilité dans les zones les moins denses et développer le conseil en mobilité pour les entreprises du beaujolais, en particulier dans les zones industrielles (ZI).

Au niveau des actions stratégiques à mettre en œuvre avant 2030, certaines concernent le territoire de la COR :

- L'étude et la mise en œuvre de solutions de mobilité permettant de faciliter l'intermodalité en gare de Tarare dont l'accessibilité doit être améliorée ;
- Le renforcement de la fréquence et de l'amplitude du réseau de maillage en transport en commun pour les déplacements internes au Beaujolais, notamment en est-ouest et en lien avec Villefranche-sur-Saône et Roanne mais aussi vers le nord du Beaujolais ;
- Le développement de cinq lignes de covoiturage, dont Lamure-sur-Azergues-Lyon et Tarare-Techild, liaisons qui emprunteront les axes routiers structurants et seront connectées aux principaux pôles d'échanges ;
- Étudier, et mettre en œuvre dans les cas pertinents, des services de transport à la demande afin de proposer une offre complémentaire, notamment en zones peu denses et pour desservir certaines zones d'activités ;
- Étudier et mettre en œuvre la solution retenue concernant le transport de personnes à mobilité réduite ;
- La mise en place de la tarification unifiée et d'un support billettique identique pour tous les transports en commun opérés par SYTRAL Mobilités ;
- Le déploiement de 40 % du réseau vélo structurant cible s'appuyant notamment sur des axes routiers ou sur des itinéraires spécifiques (voies du Tacot...) ;
- L'élaboration d'un plan piéton par EPCI (le Plan local de mobilité pouvant tenir lieu de plan piéton le cas échéant), comprenant un plan d'action jusqu'à 2040 ;
- Le développement de services de mobilité solidaire, notamment la pérennisation des services de transports à la demande solidaires organisés par les AOM locales ;
- La mise en place d'une gestion cohérente des espaces de stationnement automobile des gares les plus fréquentées (comme celle de Tarare...), pour favoriser l'intermodalité ;
- La mise en œuvre d'agences des mobilités, en s'appuyant sur les Plans de mobilité employeur en commun pour les principales zones d'activités du territoire.

Au niveau des actions stratégiques à mettre en œuvre avant 2040, certaines concernent le territoire de la COR :

- La mise en place d'une desserte au 1/4 d'heure des gares situées entre Lyon et Villefranche-sur-Saône ainsi qu'entre Lyon et Tarare dans le cadre de la mise en œuvre d'un service ferroviaire de type RER ;
- Étudier la possibilité d'une extension de la desserte périurbaine au 1/4 d'heure en heures de pointe jusqu'à la gare de Belleville-en-Beaujolais, ainsi que sur l'axe ferroviaire de Paray-le-Monial dans la vallée de l'Azergues ;
- Le déploiement de deux lignes de cars à haut niveau de service complémentaires (Lamure-sur-Azergues – Lozanne – Lyon, et Cours – Tarare - L'Arbresle – Lyon) et le prolongement de la ligne Lyon-Villefranche-sur-Saône vers Belleville en Beaujolais ;
- La poursuite du renforcement de la fréquence et de l'amplitude du réseau de maillage en transport en commun pour les déplacements internes au Beaujolais, notamment en est-ouest et en lien avec Villefranche-sur-Saône et Roanne ;
- L'étude et le développement de lignes de covoiturage complémentaires (Beaujeu-Belleville en Beaujolais avec possibilité d'extension vers l'Ain et Tarare-Villefranche-sur-Saône avec possibilités d'extension vers le Roannais et/ou l'Ain) ;
- La poursuite du déploiement d'un réseau vélo structurant s'appuyant notamment sur des axes routiers ou sur des itinéraires spécifiques (voie du Tacot...) ;
- La sécurisation des voies par la poursuite de l'abaissement des vitesses automobiles : en zone agglomérée, d'ici 2040, la vitesse à 30 km/h doit devenir la règle et celle à 50 km/h l'exception ;
- La poursuite de la création de pôles de rabattement de proximité autour des arrêts stratégiques des nouvelles lignes cars à haut niveau de service.

Proposition d'avis :

Au vu de cette présentation, du contenu et des ambitions du projet de Plan De Mobilité des Territoires Lyonnais, de la solidité et de la crédibilité de la structure SYTRAL Mobilités qui le porte, et de son impact potentiellement très positif pour le territoire de la Communauté d'agglomération de l'Ouest Rhodanien et de ses 31 communes, il est proposé de rendre un avis favorable sur ce projet en formulant toutefois les observations suivantes :

1) Sur un plan général :

- la COR approuve l'objectif du PDM de développer des services de location de vélos en libre-service et en location courte durée (des actions qu'elle a déjà elle-même expérimentées avec des vélos à assistance électrique). Elle souhaite toutefois que les modalités de mise en œuvre de ces services soient largement laissées à l'appréciation des intercommunalités et qu'elles seront précisées dans leurs futurs plans locaux de mobilité ;
- le PDM prévoit des actions de réduction en matière de stationnement et détaille sa déclinaison opérationnelle pour les plans locaux de mobilité (définition des zones de stationnement payant, zones de stationnement à durée limitée, etc...). La COR rappelle que les communes et les intercommunalités sont compétentes en matière de voirie et de stationnement, de circulation et, plus globalement, d'urbanisme et d'aménagement de leur territoire. La COR demande qu'il soit inscrit au PDM que les modalités de mise en œuvre optionnelle seront définies par les communes et les intercommunalités et déclinées dans leurs futurs plans locaux de mobilité.

2) Concernant le contenu du « focus territorial sur le bassin local de mobilité du Beaujolais » :

- le projet de développement des liaisons est-ouest, tel que prévu au SCOT Beaujolais qui vient d'être arrêté, n'est pas repris sur la carte des actions du Plan De Mobilité des Territoires Lyonnais dans le Beaujolais alors même qu'il figure dans la liste des enjeux retenus et que sa mise en œuvre est bien

inscrite dans le renforcement de la fréquence et de l'amplitude du réseau de maillage en transport en commun avant 2030 et avant 2040 ;

- la gare de Tarare et celle d'Amplepuis ne sont pas reprises dans l'enjeu visant à désenclaver certaines parties du territoire par l'amélioration de l'articulation des réseaux et des infrastructures pour les modes actifs afin de limiter l'usage de la voiture et favoriser l'intermodalité ;

- la gare de Saint-Romain-de-Popey, située sur le site de l'une des quatre zones d'activités économiques structurantes du SCOT Beaujolais (SMADEOR), qui dispose donc d'un réel potentiel de développement, n'est pas du tout citée dans le PDM. C'est pourtant la seule gare entre L'Arbresle et Tarare qui offre des stationnements aménagés avec possibilité d'évolution.

Alors qu'une desserte au 1/4 d'heure est envisagée, à terme, jusqu'à Tarare, le potentiel de cette gare est au minimum à étudier ;

- l'intérêt de la gare de Lamure-sur-Azergues, sur l'axe Lyon-Paray-le-Monial, n'est pas suffisamment souligné : malgré la faiblesse de sa desserte, celle-ci offre pourtant un service indispensable à tous les habitants de la Haute Azergues.

Et de noter, accessoirement :

- que les principales zones d'activités de la COR ne sont pas reprises dans la liste des ZI pour l'enjeu du développement du Conseil en mobilité ;

- que la gare d'Amplepuis, malgré son trafic et l'importance de son parc de stationnement, ne figure pas dans la liste des gares pour la mise en place d'une gestion cohérente des espaces de stationnement pour favoriser l'intermodalité.

Où l'exposé de Monsieur le Maire, le conseil municipal, à l'unanimité des membres présents :

- **DONNE** un avis favorable au projet de Plan De Mobilité des Territoires Lyonnais 2040, arrêté le 21 novembre 2024 par SYTRAL Mobilités ;
- **DEMANDE** la prise en compte des remarques formulées par la Communauté d'agglomération de l'Ouest Rhodanien et de la commune de POULE-LES-ECHARMEAUX dans la présente délibération.

*Ainsi fait et délibéré les jours, mois et an ci-dessus.*

*Ont signé au registre tous les membres présents.*

Isabelle GRAS,  
Secrétaire de séance



Le Maire,  
Aymeric CHAMPALE

